



ARENA AREITA

**CHILE
EN LA
ENCRUCIJADA**

Claves para un camino real y posible



ALEJANDRO FOXLEY

Sin duda el senador y economista Alejandro Foxley, exitoso ex ministro de Hacienda en el período de Aylwin, se destaca entre sus pares por la seriedad de su trabajo en la Comisión de Hacienda y por sus escritos en un diario de la tarde. Este libro, inspirado en sus escritos en ese diario, en que analiza en forma versada la coyuntura nacional y global, está indudablemente apoyado en fuentes bibliográficas serias sobre la economía globalizada, las políticas sociales y las experiencias de desarrollo. Pero lejos de toda erudición, el autor quiere que sea un libro fácil de leer para los no iniciados.

Como él mismo lo dice, *no es un libro académico...* se fue escribiendo a lo largo de dos años en reacción a los cambios impresionantes que está viviendo Chile y al desconcierto e inseguridad que muchas de estas transformaciones generan en la opinión pública. Y con razón señala que el desconcierto llega también a la clase dirigente del país. Con su obra quiere encarar el futuro, buscar un camino "seguro" en un mundo crecientemente incierto e imprevisible.

Su primera preocupación se expresa en una interrogante: ¿logrará Chile ser un país desarrollado en el 2010? Nuestro país está hoy en el 20 % superior en cualquier ranking comparativo de los 150 países del mundo. Estamos a la cola de los países desarrollados y de las economías emergentes más exitosas, gracias al salto que se ha dado en los últimos 10 ó 12 años. Según Foxley la respuesta depende críticamente de si conseguiremos que mediante un aprendizaje colectivo el país crezca al 7 % anual para lograr que sus instituciones funcionen adecuadamente. Es decir, que hagan posible el máximo despliegue de las potencialidades creativas y de innovación del mayor número que se pueda de sus ciudadanos. Y esto alcanzarlo con nuevas formas de protección social para las mayorías postergadas.

La tesis subyacente del autor es que Chile está ante una encrucijada y debe hacer un punto de inflexión respecto

FOXLEY, ALEJANDRO: **CHILE EN LA ENCRUCIJADA. CLAVES PARA UN CAMINO REAL Y POSIBLE.** EDICIONES GRIJALBO, SANTIAGO, 2001, 194 pp.

del camino económico recorrido, si el objetivo es llegar a ser un país desarrollado para el Bicentenario. Insiste además en que la política chilena, por afán electoralista, esquiva hoy tocar los problemas de fondo. Los partidos políticos, cada vez más desprestigiados, deberían también hacer un punto de inflexión. Finalmente, propone una nueva estrategia de desarrollo que requiere una cultura emprendedora: esta debe generar nuevas empresas a lo largo del país, mediante un proceso apoyado por el Estado. Un ejemplo es facilitar el acceso a jóvenes emprendedores a capital de riesgo. Esto está en el corazón de la nueva economía, de las nuevas tecnologías necesarias para entrar con posibilidades de sacar provecho, pese a los riesgos que implica, del proceso de globalización de la economía.

Los siguientes capítulos tocan más a fondo temas vitales: la globalización y el escenario internacional; la innovación y la cultura emprendedora; las reformas sociales pendientes; la crisis de la clase media; la débil regulación estatal, una política para la globalización, y, finalmente, los derechos y la necesidad de buscar un relato común en el post-pinochetismo. No toca aquí comentar con detenimiento cada uno de estos puntos. Baste decir que Foxley presenta cada tema —algunos de alta complejidad, con ideas fundadas en datos teóricos y empíricos— con mucha libertad. No está encamisado dentro de un partidismo estrecho y es capaz de oponerse a algunas concepciones que él considera atrasadas, tanto de derecha o izquierda. Tal es el caso del sindicalismo tradicional, de la necesidad imperiosa de privatizar las empresas públicas, la lucha contra la burocracia, las políticas del medio ambiente y las reformas sociales pendientes. Por momentos toma actitudes críticas que podrían ser más liberales y en otros casos más hacia la izquierda. Uno podría estar en desacuerdo con algunas de ellas, pero a la vez no deja de admirarse la seriedad y sobriedad con que busca antecedentes sólidos para presentar respetuosamente cada una de sus proposiciones a sus lectores.

GAC

Chile en la encrucijada. Claves para un camino real y posible [artículo] Gac.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gac

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile en la encrucijada. Claves para un camino real y posible [artículo] Gac. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)